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Fr. MassiMo Fusarelli, Ministre général
LETTRE DU MINISTRE GÉNÉRAL POUR PÂQUE 2023

aagenda  CCurie ggénérale

seigneur ,tu as Fait resurgir Ma vie des enFer, 
tu M’as Fait revivre pour que je ne desCende pas dans la Fosse (ps 30, 4) 

Aux Frères de l’Ordre
Aux Sœurs clarisses et Conceptionnistes 
Aux laïques/laïcs franciscains 
 
Chers Frères et Sœurs,
que le Seigneur vous donne la paix !

Dans la résurrection de Piero della Francesca  le Christ se lève 
victorieux  sur la mort mais, si nous l’observons bien, dans l’ex-
pression du visage nous pouvons cueillir comme un voile de dou-
leur. Le Seigneur Crucifié-Ressuscité, en effet , a traversé la vie et 
la mort jusqu’au tréfonds , il a expérimenté jusqu’aux enfers toute 
la réalité de la situation de créature, avec ses contradictions . 

Ici ma pensée va à Saint François. Au début de sa conversion, 
d’un retour d’un repas avec les amis , il reste en arrière, s’arrête 
et fait l’expérience d’une douceur imprévue  et méconnue, fruit 
d’’une visite intérieure de l’Esprit  (cf. 3Comp 7).
Plus avant, dans la rencontre avec le lépreux , après le premier 
instinct de fuite, vu la répugnance pour ce corps en décomposi-

• Le 3 avril, Fr. Massimo Fusarelli participe à Rome à la 
Rencontre de la Conférence de la Famille Franciscai-
ne.  

• Du 5 au 9 avril, le Ministre visite la communauté des 
frères à Istanbul, Éphèse et Izmir en Turquie. 

• Du 10 au 15 avril , Fr. Massimo visitera la Fondation 
Giuseppe Vaz, au Sri Lanka. 

• 11-15 avril visite fraternelle de Fr.  Jimmy Zammit au 

Secrétariat Général de la Mission Franciscaine aux 
USA.  

• Du 12 au  16 avril , Fr. Daniel Rodríguez Blanc, 
directeur du Bureau JPIC participe à la rencontre des 
frères de la Province du Portugal et du Comité local 
pour continuer les préparatifs de la JMJ 2023.  

• Du 12 au 17 avril, Fr. Pedro Zitha, Assistant Général 
OFS-GIFRA participe au Chapitre national OFS et à la 
Conférence des Assistants spirituels des Philippines.

>>

https://www.ofm.org/lettera-del-ministro-generale-per-la-pasqua-2023.html
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tion, François pourra finalement l’embrasser et le baiser , fai-
sant l’expérience que   « ce qui me semblait amer fut changé 
en douceur de l’âme et du corps » (2Test 3).
Ne serait-ce pas cette source intérieure qui lui permettra 
alors de faire Pâque avec le lépreux d’abord et puis avec tant 
d’autres ? L’odeur de la limite et  de la mort l’a ouvert à la dou-
ceur de la vie nouvelle : c’est Pâque !
 
La voie est tracée pour nous, le pas est irréversible. Célébrer la 
Pâque ne signifie pas regarder ailleurs  par rapport à la réalité 
humaine dans ses aspects contradictoires,  lumineux et obs-
curs. Le désir d’aimer et d’engendrer une vie pleine en même 
temps que les guerres, la 
souffrance de la maison 
commune, les tremble-
ments de terre, les bles-
sures contre le dialogue et 
la fraternité entre les per-
sonnes , groupes, nations, familles, et cela même dans notre 
Église et aussi dans notre propre Fraternité .

Comment ne pas reconnaître la Pâque qui explose de ces «en-
fers», car la grâce du Ressuscité fait toutes choses nouvelles 
et nous permet de résister encore face au scandale du mal qui 
souvent semble vaincre ? 
En ce Centenaire de la Règle, alliance de vie , nous voulons 
accueillir avec un nouvel enthousiasme l’appel à témoigner par 
la vie et par la parole l’espérance de l’Évangile dans les « en-
fers » et les fissures de lumière de ce temps, difficile à déchif-
frer et toujours aimé par Dieu. 

À Greccio François a encore écouté l’Évangile tandis qu’il a 
voulu voir avec d’autres les privations et la pauvreté où est 
né le Fils de Dieu, resté parmi nous sous peu d’apparence de  
pain. Le style de l’Évangile est celui des petits et des pauvres, 
libres de la tentation du pouvoir et du posséder, rendus ca-
pables de construire avec patience  et avec d’autres des oasis 
de fraternité et d’espérance, où apprendre à écouter et  à che-
miner avec beaucoup d’autres. 

Voilà un parcours pascal pour nous aujourd’hui afin que le tré-
sor de l’Évangile vécu comme frères et sœurs , emplisse ce 
temps affligé par tant de violences et désireux de vraie paix. 
Tout cela devient possible si nous reconnaissons que nous 
vivons à une époque où il faut cheminer comme des « cher-
cheurs spirituels », croyants au  Crucifié-Ressuscité et enflam-
més par le  feu de Pâque, sur les chemins du monde. 

Mes vœux se font alors offre joyeuse de certains pas de vie : 
- Le désert de Carême nous a appelé à lutter corps à corps 
avec la parole de Dieu , avec nous-mêmes et notre faim, avec 
la vie de tant d’oubliés . Poursuivons sur ce chemin de lumière !

 - La Pâque rompt et 
dépasse le désenchan-
tement des déçus : lais-
sons-la exploser dans 
nos peurs comme pro-
messe et début de la 

vraie paix , aussi en temps de guerre et de divers « tremble-
ments » !
- Sortons de nos trop nombreuses zones de confort et lan-
çons-nous finalement vers l’autre pour apprendre  à pleurer et 
à sourire sur les routes affolées de  gens de toute espèce et y 
reconnaître les traits du visage du Vivant . Osons devenir plus 
un « Ordre en sortie »!
- Laissons-nous inviter plus loin encore par les anges du ma-
tin de Pâque, pour rechercher le Christ ressuscité parmi les 
vivants et non parmi les morts : annonçons-le à tous dans la 
louange et l’invitation à la conversion!

Avec la bénédiction de Saint François, je souhaite de tout cœur 
à toutes et à tous une Pâque de vie dans et à travers la réalité 
de l’humanité  d’aujourd’hui , à laquelle tant de frères parmi 
nous participent dans plusieurs parties du monde.

Votre frère et serviteur
______________
Fr. Massimo Fusarelli, OFM
Ministre général 

Célébrer la pâque ne signiFie pas regarder 
ailleurs  par rapport à la réalité huMaine dans 

ses aspeCts ContradiCtoires,  luMineux et 
obsCurs.

https://www.ofm.org/lettera-del-ministro-generale-per-la-pasqua-2023.html
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organisé par le bureau général jpiC 
COMITÉ DE COORDINATION DU RÉSEAU FRANCISCAIN DE LA 
MÉDITERRANÉE

Du  22 au 24 mars s’est tenu  à Rome à la Curie Générale la rencontre du Comité de Coordination du Réseau Franciscain 
de la Méditerranée,  organisé par le Bureau Général de JPIC.

Fr. Ignacio Ceja Jiménez, Vicaire général , a accueilli les invi-
tés par un message d’espérance et de concrétisation : « Cette 
rencontre se déroule à peu de jours du 10ième anniversaire du 
Pontificat de Pape François, qui a choisi ce nom pour ne pas 
oublier les pauvres . Son premier voyage hors de Rome fut à 
Lampedusa pour dénoncer la culture de l’indifférence du monde 
pour les migrants et les pauvres. Le Chapitre général de l’Ordre 
de 2021 a voulu souligner comment les frères doivent se laisser 
interpeller par les défis d’aujourd’hui. C’est notre tâche de déve-
lopper ce Réseau Franciscain de la Méditerranée et de favoriser 
des projets qui concernent les migrants : il ne doit pas être seu-
lement l’œuvre de certains frères et sœurs « spécialistes », mais 
doit s’insérer dans notre mission évangélisatrice franciscaine . 
Nous devons tous prendre conscience de ce thème. ».

Les participants à la rencontre étaient : l’ONG Mediterranean 

Saving Humans, Suor Miriam Oyarzo, FMSC, active en Turquie; 
Fr. Fabio L'amour, OFM, actif au Maroc; Pedro Fernández, OFS, 
de Valencia (Espagne); Fr. John Luke, OFM, de la Grèce; Fr. 
Francesco Zecca, OFM, du Projet OIKOS; Fr. Markus Heinze, 
OFM, Directeur exécutif de Franciscans International; Fr. Fausto 
Yudego, OFM, d’Espagne .

Fr. Daniel Rodríguez Blanco, Directeur du Bureau Général 
de JPIC a ainsi commenté l’événement : « L’Objectif de cette 
rencontre est de réactiver  le Réseau Franciscain de la Médi-
terranée. Nous l’avons fait avec grand enthousiasme et espé-
rance  . Nous avons un programme que nous avons déjà com-
mencé à développer avec trois composantes du Réseau , soit 
Migrants et Réfugiés, Jeunes, Dialogue et paix . Nous voulons 
être comme un grain de sable dans la grande Méditerranée ». 
Durant la rencontre il y eut de nombreux points pour reprendre 

réseau FranCisCain de la Méditerranée
Le Réseau veut rendre opérative la présence franciscaine en Méditerranée, promouvant la culture de la rencontre, 
du dialogue,  de la fraternité et en lançant des projets concrets . Les Frères Mineurs qui sont présents dans tous 
les pays de la Méditerranée, accueillant l’invitation du Pape François à écouter le cri qui vient des eaux de la mare 
nostrum , tenteront de lancer des projets pour transformer la Méditerranée en Maison commune, selon le paradigme 
de l’écologie intégrale. I e. Cet objectif sera réalisé par les Frères Mineurs le Bureau JPIC , en collaboration avec 
l’Université Pontificale Antonianum, l’Académie Pontificale Mariale Internationale, la Commission Mariale Musulmane 
Chrétienne et d’autres partners.

www.retefrancescanamediterraneo.org

>>

https://www.ofm.org/concluso-l-incontro-del-comitato-di-coordinamento-della-rete-francescana-del-mediterraneo.html
https://www.retefrancescanamediterraneo.org/
https://ofm.org/concluso-l-incontro-del-comitato-di-coordinamento-della-rete-francescana-del-mediterraneo.html
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le chemin du Comité et planifier les engagements futurs . Fr. 
Daniel a reconstruit l’Histoire du Comité en 14 étapes qui com-
mencent en 2018 quand les responsables de la Mission évan-
gélisatrice de la JPIC /COMPI (Ministres Provinciaux d’Italie et 
d’Albanie) ont proposé à la Curie Générale  de créer un Réseau 
Franciscain de la Méditerranée pour coordonner toutes les enti-
tés franciscaines de la Zone de la Méditerranée . 

Depuis lors, il y eut des bas et des hauts sur la route(aussi à 
cause de la pandémie) mais en 2021 le Chapitre général a voulu 
souligner l’importance de ce Réseau dans son mandat: «Le Mi-
nistre général et son Définitoire, en col-
laboration avec le Bureau JPIC et et le 
Secrétariat SGME, doivent poursuivre 
la réalisa du Réseau Franciscain de la 
Méditerranée et du réseau Franciscain 
pour les Migrants en Amérique Latine, 
et nous continuerons à promouvoir et 
accompagner de tels projets et dé-
marches en faveur des migrants en 
Afrique, Asie et dans toutes les zones 
de confins de l’Ordre».

Le Réseau est engagé dans 3 grands 
secteurs(Migrants, Dialogue et jeunes) qui sont interconnectés. 
Fr. John Luke, Anglais de Sheffield et maintenant frère de la 
Custodie de Terre Sainte engagé sur l’île de Rhodes (Grèce ). 
«J’ai le souvenir d’un gamin syrien d’environ 4 ans . Il est arrivé  
migrant à Rhodes avec le père et le frère , tandis que maman et 
sœur étaient mortes sous les bombes . Nous parlons de migra-
tion mais aussi de futurs jeunes qui portent en eux de lourdes 
blessures ».

Le thème de la « guérison des blessures intérieures » a été  plu-
sieurs fois repris par les participants : Fr. Francesco Zecca a rap-
pelé comment en Ukraine  un frère capucin et un frère conven-
tuel se servent du théâtre pour guérir les blessures des victimes 
de la guerre ; Sr. Miriam Oyarzo, FMSC, a souligné l’importance 
« d’animer et de promouvoir une culture de paix , de dialogue et 
de guérison » .

Parmi les défis que le Comité se propose d’affronter il y a celui 
de « changement de mentalité » dont avait parlé Fra Inacio 
Ceja Jiménez dans son discours de bienvenue et mis en évi-
dence par beaucoup . “Nous devons avoir une seule vision ”, 
a dit  Pedro Fernández, OFS, né en Andalousie mais émigré 
à Valence, où comme avocat il offre gratuitement son service 
aux migrants . “Il ne faut pas  nous disperser ou diviser , mais 
seulement travailler ensemble dans les trois directions”. Fr. 
Fabio L’Amour, Brésilien engagé  au  Maroc a affirmé : « Nous 
devons avoir une nouvelle vision, un nouveau mode de travail-

ler .  Pensons à l’avenir à qui après nous devra donner continuité 
à ce travail ». 

Fr. Markus Heinze, OFM, Directeur Exécutif de Franciscans 
International, a souligné l’importance d’une mappemonde des 
diverses entités franciscaines qui travaillent dans ce domaine 
en Méditerranée : « Il faut connecter toutes les entités francis-
caines qui agissent dans la zone, créer un réseau et apprendre 
comment faire ».

Le projet concernant Migrants et réfugiés a l’objectif  d’impliquer 
toutes les entités franciscaines de 
la Méditerranée au sein du Réseau, 
proposer une rencontre pour définir 
un projet commun , aussi au niveau 
économique.   

Pour le domaine Dialogue et paix , 
on propose d’animer, promouvoir, 
relier, communiquer et dialoguer 
avec d’autres franciscains (frères 
et sœurs)  qui ont déjà cette tâche 
dans les diverses commissions de 
dialogue: on souligne le besoin de 

porter le message de Paix à travers une méthodologie propre du 
réseau Méditerranée, par ex à travers la culture, la musique , les 
rencontres et les échanges culturels.

Quant aux jeunes , ils doivent être le « levain du changement 
pour un nouvel humanisme en Méditerranée  pour en faire une 
Maison commune ». Le réseau soutiendra les cours OIKOS 
pour les jeunes, surtout dans les universités associées ; on ré-
alisera un tour dans diverses villes de la Méditerranée de sep-
tembre 2023 à septembre 2024 , promu par Giovanni Caccamo 
et la Fondation Andrea Bocelli; on soutiendra la constitutions de 
groupes de jeunes (inclusifs et interreligieux ) et le Réseau sera 
présent à la JMJ de Lisbonne au sein des activités JPIC (Juil-
let-août 2023).

"la Méditerranée est par 
exCellenCe la Mer du Métissage 
– si nous ne CoMprenons pas le 

Métissage nous ne CoMprendrons 
pas la Méditerranée – une Mer 

géographiqueMent FerMée 
par rapport aux oCéans , Mais 

CulturelleMent toujours 
ouverte à la renContre, au 

dialogue et à l’inCulturation 
réCiproque" (pape François)

https://www.ofm.org/incontro-del-comitato-di-coordinamento-della-rete-francescana-del-mediterraneo.html
https://www.ofm.org/incontro-del-comitato-di-coordinamento-della-rete-francescana-del-mediterraneo.html
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Retraite inter-obédientielle des frères de 
l’Ordre à Cuba 

Fr. Romualdo à Konotop, Ukraine, à la 
limite avec la Russie

École Sainte Claire à Djiri, Congo-
Brazzaville

Rencontre mensuelle des familles dans 
la paroisse de Villach-St. Nikolai, Autriche

Collège franciscain de Fray Damian 
Gonzalez, Colombia

MONDE OFM

Rencontre spirituelle des Frères de El 
Salvador

aMorCer une Culture diverse de renContre, d’éCologie intégrale , de développeMent
ENTREVUE À FR. FRANCESCO ZECCA

Fra Francesco, parle nous de Oikos. Pour-
quoi le choix de Tarente ?
Oikos nait justement à Tarente, de notre 
couvent franciscain , dans une ville bles-
sée du point de de vue de l’environnement 
et du social . Nous voulons repartir de là 
et amorcer un processus sur l’écologie 
intégrale non seulement pour la ville de 
Tarente, mais pour toute la Méditerranée. 
Depuis 5 ans nous collaborons avec  l’Uni-
versité Pontificale Antonianum, la Chambre 
de Commerce de Tarente , un groupe d’en-
trepreneurs et un groupe de jeunes laïcs 
qui depuis 10 ans travaillent sur l’économie 
civile . On a ainsi amorcé un parcours sur 
l’écologie intégrale qui peut être un modèle 
pour d’autres réalités . D’un lieu blessé et 

« violé » du point de vue social , environ-
nemental et économique peut par contre 
repartir une proposition alternative d’une 
économie diverse , d’une culture diverse, 
qui ne soit pas seulement pour la ville mais 
concerne toute la Méditerranée  . En  2026 
à Tarente il y aura les Jeux de la Méditer-
ranée. Voilà une belle occasion pour amor-
cer une culture et une pensée différente .  

Au 21ème siècle le modèle industriel de 
l’aciérie ne semble pas obsolète ?
L’ILVA continue à produire mais pas avec 
les rythmes du passé: si auparavant on 
produisait 8 millions de tonnes d’acier par 
an, maintenant on en produit 3 , donc on 
est en sous-production, aussi parce qu’en 

Durant la rencontre du Comité de Coordination du Réseau Franciscain de la Méditerranée nous avons interviewé  Fra Francesco 
Zecca , OFM, du Projet Oikos et  coordinateur JPIC de la COMPI (Conférence Ministres Provinciaux d’Italie et d’Albanie).

https://www.ofm.org/innescare-una-diversa-cultura-di-incontro-di-ecologia-integrale-di-sviluppo.html
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cours de procès certaines implantations 
sont encore séquestrées . C’est une situa-
tion très complexe, car nous parlons d’une 
industrie, grande deux fois et demie la ville, 
les licenciements continuent  et beaucoup 
de travailleurs sont déjà au chômage.   Il y a 
un  problème social outre l’environnement, 
mais c’est une ville qui essaie de donner 
des alternatives à la grande industrie. La 
grande industrie en ‘900 s’est présentée 
comme le miracle du Mezzogiorno , mais 
s’est révélée un grand bluff parce que par 
exemple elle n’a pas valorisé le territoire , 
au contraire! Il suffit de penser comment la 
ville a perdu le lien avec sa dimension mari-
time. Il faut donc renouer ce lien avec la mer, 
récupérer la capacité d’entreprise, qu’on 
a détruite,  chez les jeunes, et créer des 
parcours de valorisation du territoire, de la 
culture, de l’histoire de la petite entreprise.  

Souvent on dit que  « ou on meurt de faim , 
ou on meurt de pollution ». Que penser de 
ce binôme ? 
Malheureusement pour tant d’années l’IL-
VA a été l’unique source de travail pour 
des milliers de personnes. Quand je parle 
du besoin d’amorcer  une nouvelle men-
talité d’entreprise je pense ceci : si l’en-
treprise génère du rendement mais n’est 
pas attentive à la vie, ce n’est pas une 

vraie entreprise . Le risque  c’est que l’on 
continue avec de vieilles politiques indus-
trielles, qui ne sont pas celles de l’écologie 
intégrale. Voilà pourquoi il faut repartir de 
Tarente  pour dire que nous avons besoin 
d’une vision diverse , qui ne concerne pas 
seulement la ville, c’est un problème glo-
bal: comment renouer entreprise, société, 
environnement et santé,  comment tenir 
ensemble les choses . C’est un problème 

d’écologie intégrale, d’un regard et d’une 
culture diverses.

La rencontre du Réseau Franciscain de 
la Méditerranée advient peu de semaines 
après la tragédie des migrants à  Cutro 
(KR, Italie). Mon impression personnelle 
c’est qu’aujourd’hui on s’émeut plus  de-
vant la photo d’un chat abandonné que 
face aux drames de ce type. Quelle est ton 
impression ? 
Quand Pape François a été élu, le premier 
voyage qu’il fit fut à Lampedusa, peu  de 
jours après une tragédie de la mer . Il y 
parla de la globalisation, de l’indifférence 
qui est un problème culturel à affronter sé-
rieusement , nous devons changer et faire 
changer le modèle de pensée qui prévoit 
des vies de série A et des vies de série B, 
vies qui ne sont  pas dignes de chagrin , qui 
peuvent mourir et qu’on ne peut même pas 
pleurer , qui sont réduites à être un code 
ou un numéro . Ce que le pape a débuté 
pendant ces dix années  avec les voyages 
en Méditerranée, avec le document sur la 
fraternité humaine , avec les deux Encycli-
ques  Laudato si’ et Fratelli Tutti, et donc à 
travers la construction de la Méditerranée 
comme « Maison Commune », peut en de-
venir l’emblème. Comment transformer le 
monde comment transformer ces eaux de 
mort en eaux de fraternité ? 

Les franciscains, comment répondent-ils à 
cet appel ?
Nous franciscains nous sommes présents 
dans presque tous les pays de la Méditer-
ranée, mais nous devons passer d’un en-
gagement local à une vision plus globale 
qui connecte toutes les réalités engagées. 
Ce qui signifie travailler ensemble , changer 
les structures qui peut-être ne répondent 
plus aux besoins actuels. L’histoire nous 
le demande : en dix ans en Méditerranée 
sont mortes 25.000 personnes ; cela ne 
peut pas nous laisser indifférents, doit nous 
interpeller et amorcer des parcours qui ne 
sont pas seulement d’assistance face à 
ces personnes mais doivent aider à élimi-
ner des démarches qui sont criminelles . 
Nous devons encourager le langage de la 

paix, du dialogue , de la fraternité.  

Vous n’êtes pas seuls dans cette dé-
marche.
Non, on a travaillé et collaboré tellement, 
aussi avec les musulmans. Il y a peu de 
jours ici à Rome on a signé un pacte sur la 
communauté énergétique entre la grande 
Mosquée et l’Université Antonianum . Il 
existe aussi tout un travail de coopération 
avec l’Académie Pontificale Mariale . Le 
rôle de Marie qui collègue et unit chrétiens 
et musulmans, nous dit qu’aussi le rôle de 
la femme peut être pensé différemment. 
Plus encore, Marie est la porte d’accès 
pour repenser le rôle de la femme, qui est 
un des drames de tellement de pays du 
Moyen Orient et de l’Afrique du Nord. 
Le projet  Oikos (“maison” en grec) implique 
universités, entreprises, monastères, 
jeunes , culture pour faire vraiment de la 
Méditerranée une « maison commune » .
Il importe d’amorcer des réseaux entre 
toutes ces entités : avec les monastères 
des Clarisses  qui ont un regard contem-
platif sur la réalité. Nous créons un réseau 
de sanctuaires mariaux sur toute la Mé-
diterranée  pour amorcer des réseaux de 
dialogue et de paix dans des lieux aussi 
compliqués que le Liban.  Nous travaillons 
à faire naître des groupes de jeunes édu-
qués à la « maison commune » à travers 
un tour musical dans dix villes Méditer-
ranéennes, basé sur la collaboration  de 
Giovanni Caccamo. On a déjà formé un 
groupe à Tarente qui se forme à comment 
convertir l’entreprise classique en une nou-
velle entreprise selon l’optique de l’écolo-
gie intégrale : le profit ne doit pas être la 
finalité ,  mais le moyen pour atteindre le 
bienêtre de la communauté . Nous collabo-
rons avec les universités , à la PUA existe 
déjà le diplôme d’Écologie intégrale . Ce 
serait beau d’avoir un jour un changement 
de mentalité, et par exemple  d’offrir aux 
jeunes la possibilité d’un Erasmus de la 
Méditerranée, qui ferait changer la vision 
d’une Méditerranée de frontière, de mer 
de mort à lieu de rencontre et de contagion 
réciproque profitable.

https://www.retefrancescanamediterraneo.org/
https://ofm.org/concluso-l-incontro-del-comitato-di-coordinamento-della-rete-francescana-del-mediterraneo.html
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“dans la sainteté de la vie et la sagesse de la Foi” 
30° ANNIVERSAIRE DE LA CONFIRMATION DU CULTE DU 
BIENHEUREUX DUNS SCOT

Le 20 mars 1993 le Pape Jean – Paul II a confirmé le 
culte attribué depuis des temps immémoriaux à Jean 
Duns Scot. Dans l’occurrence des trente ans de cette 

confirmation, le Ministre général, Frère Massimo Fusarel-
li   a écrit une Lettre  ayant pour titre : « Dans la sainteté de 
la vie et dans la sagesse de la foi. Le Témoignage toujours 
actuel du Bienheureux Jean Duns Scot », où il rappelle des « 
caractéristiques essentielles et le message qui ne cesse pas 
de nous provoquer tant de siècles après sa brève et intense 
existence de frère mineur. De passionné chercheur du mys-
tère de Dieu , de maître et disciple de la Sagesse Incarnée ».  
 
Lire la Lettre du Ministre Général: Français - Italiano - English - 
Español - Hrvatski - Polski - Português - Deutsch

Pour comprendre l’importance du Bienheureux Jean Duns Scot 
de nos jours, l’Office de Communications de l’Ordre a interviewé 
Fr. Josip Percan, OFM, Président de la Commission Scotiste . 
Nous publions un extrait de l’interview.

Le Ministre Général dans la lettre écrit 
que lui-même était présent dans la ba-
silique Vaticane lorsqu’ on donna l’an-
nonce de la conformation du culte et 
rappelle «la joie presque incroyable de 
ce moment surtout de la part de ceux 
qui parmi nous avaient tant étudié et fait 
connaître le nouveau Bienheureux ». 
Quelle impression vous reste de ce jour? 

J’étais parmi les plus jeunes à l’époque . 
Je me rappelle l’entrée particulière dans 
la basilique . Je ne sais pas dpar quels 
corridors nous sommes passés, ils nous 
amenèrent à nos sièges réservés et de là 

nous avons participé aux Vêpres solen-
nelles durant lesquelles on a fait lecture 
de la confirmation du culte du Bienheu-
reux Jean Duns Scot.

« Ce grand philosophe et théologien 
franciscain , né entre la fin 1225 et le dé-
but 1226 à Duns (Écosse) et mort le 8 
novembre 1308 à Cologne (Allemagne), 
avait été aussitôt objet de notable estime 
et vénération  » lit-on dans la lettre. Pour-
quoi avons-nous dû attendre quasi sept 
siècles pour la confirmation du culte ?

Dès le début  Duns Scot fut reconnu 
comme un saint , et pour ce  motif il 
eut tant de disciples dès le commen-
cement, mais il y eut  des hauts et des 
bas au cours des siècles . Par exemple, 
à la Renaissance, il y eut la soi-disant « 
humanisation » et le passé ancien, sur-
tout le Moyen Age fut considéré comme 
quelque chose à enfermer dans la cave.  
Au point qu’aussi les études de l’Ordre 
commencèrent à ressentir cette laïcisa-
tion de la culture.  Ainsi Scot continua 

renommé et étudié comme philosophe, 
comme homme de culture , et non pas 
comme maître de spiritualité et comme  
théologien .  Durant la période de l’Illumi-
nisme et de la Révolution française on a 
constaté  une ultérieure laïcisation où la 
société se posait presque comme enne-
mie de l’Église. Tout cela s’est ressenti 
aussi dans la tradition de notre Ordre.  
Vers la  fin du 19ième siècle  grâce au 
pape Léon XIII, il y eut un « réveil » des 
études scolastiques  qui comporta l’ins-
titution de diverses écoles , instituts et 
athénées où on commença de nouveau 
à étudier intensément Scot . Voilà pour-
quoi, après une longue attente se réalisa 
un grand rêve. 

À la différence d’autres auteurs Scot ne 
te laisse pas indifférent. Si tu réussis à 
dépasser les difficultés dues au langage, 
une fois traduit , il devient exaltant. Je 
crois qu’il serait très important de le faire 
connaître aux nouvelles générations de 
frères . C’est comme mettre en terre une 
petite plante et voir comment elle grandit. >>

https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_FR.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_ITA.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_EN.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_ES.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_HR.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_PL.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_PT.pdf
https://ofm.org/uploads/Lettera_Duns_Scoto_DE.pdf
https://ofm.org/30-anniversario-della-conferma-del-culto-del-beato-duns-scoto.html
https://ofm.org/30-anniversario-della-conferma-del-culto-del-beato-duns-scoto.html
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Il faut divulguer et enseigner aux jeunes 
la pensée de Scot non pas comme une 
doctrine spéculative mais comme un 
chemin spirituel. 

Scot n’avait pas de grandes possibilités 
de langage , ni d’instruments techniques 
ou scientifiques  pour définir les choses. 
Mais , comme font les grands mathéma-
ticiens, certains éléments sont d’abord 
trouvés avec les calculs mathématiques 
et  ensuite sont découverts.  Bien, le prin-
cipe d’individuation de Scot est compa-
rable à un calcul accompli . Selon Scot, 
il y a quelque chose dans la personne 
de spécifique qui ne peut être commun 

à tous  et c’est justement cela (en latin 
haec , d’où haecceitas) , une chose qui 
fait qu’une chose donnée soit elle-même 
et non une autre . Lui ne réussit pas à 
définir pleinement le concept , mais il a 
ouvert un champ énorme  à qui veut  en-
quêter dans la philosophie, dans la so-
ciologie, dans l’anthropologie. La société 
actuelle , au moins celle occidentale, 
se base sur cette idée : Scot, dans sa 
pensée, l’avait déjà individualisé, en son 
temps. Ce qui démontre sa grandeur, 
pas seulement comme philosophe, pas 
même comme théologien , mais comme 
maître de spiritualité.  

L’évangélisation de la part des frères 
mineurs ne peut pas être seulement 
prédication , mais doit être témoignage 
de vie.  Scot, avec Saint Bonaventure , 
est une des plus belles et plus sublimes 
sources de notre tradition : sa pensée 
nous touche, tu le ressens comme tien 
et après l’avoir « connu », tu te sais ca-
pable de traiter ces arguments avec un 
langage qui est le tien . Je remercie  vrai-
ment le Ministre Général pour l’attention 
qu’il a consacrée au Scotisme. Dans ma 
mémoire, en près d’un demi-siècle il n’y 
a pas eu une seule lettre  aussi stimu-
lante de la Curie Générale que celle qu’a 
écrite Fr. Massimo Fusarelli.

Mars 2023
LE POINT DE FRA MASSIMO 

Ce 13 mars nous avons rappelé les dix ans de Pontificat 
de Pape François . Avec les prières et les souhaits que 
l’Ordre a voulu offrir au Saint Père, cette occurrence 

est l’occasion de recueillir le message pour nous Frères Mi-
neurs.

Le  choix du  nom n’est pas indifférent, qui résonne comme 
mémoire et prophétie  de l’expérience chrétienne de saint 
François qui porte  en soi une charge évangélique de  
continuelle nouveauté.
L’Évangile dans sa nue évidence est au centre de l’annonce 
chrétienne de Pape François. Ce contact immédiat avec la 
parole évangélique rappelle le sine glossa et nous renvoie au 
cœur de notre vie de frères mineurs , comme le  Centenaire de la 
Règle nous aide cette année à nous en souvenir et à le revivre . 

Dès le début le langage aussitôt compréhensible de Pape 
François nous a touchés. Comment ne pas penser à la langue 

de Saint François, toujours accompagnée de gestes, d’ac-
cents poétiques et du chant ? Le troubadour de Dieu a su ain-
si  rejoindre  les cœurs et les amener  au changement de vie.  

Le lien avec la vie et l’histoire réelle, de qui sont les protagonistes 
privilégiés, les pauvres et les exclus, avec la maison commune 
et la paix, sont  des points vitaux pour Pape François. Saint Fran-
çois est passé du faire quelque chose pour les pauvres à vivre 
avec les pauvres, comme signe de l’humble amour de Dieu.   

Ici nous nous retrouvons en pleine syntonie  et provoqués par la 
pensée du Pape , auquel nous renouvelons la promesse de notre 
obéissance et révérence , avec la prière constante en sa faveur .  

Ce 18 mars j’ai rencontré à Madrid les Sœurs Clarisses d’Es-
pagne et Portugal , Présidentes des Fédérations et d’autres 
Sœurs avec leurs Assistants . Le thème fut le chemin de 
révision des  Constitutions, déjà mis en route. Ce fut une 
occasion de motiver le chemin et de partager surtout la ge-
nèse et les raisons du processus de révision, les motivations 
charismatiques de de l’association d’un monastère à l’Ordre  
et les aspects de notre spiritualité franciscaine – clarisse à 
renforcer en contact avec l’Église et le monde d’aujourd’hui.

Exprimer le soin amoureux et la spéciale sollicitude , que 
Saint François a promis à Claire et à ses sœurs , est un don 
et un engagement, toujours actuels, vécus encore dans cette 
rencontre.

https://ofm.org/il-punto-di-fra-massimo-marzo.html
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FRÈRES DÉFUNTS*

• 5 mars – Fr. Nedjeljko Norac Kevo - Prov. SS. Redentore (Croatie)
• 15 mars – Fr. John Boyd-Boland – Prov. Holy Spirit (Australie)
• 21 mars - Most Reverend Fernand Joseph Cheri, Auxiliary Bishop of New Orleans
• 24 mars – Fr. Joseph Anderlohr – Prov. St. John Baptist (USA)

* Informations reçues de la Secrétairerie Générale

ForMation initiale et perManente
COMMENT VIVRE AUJOURD’HUI EN EUROPE LE CHARISME FRANCISCAIN

Durant l’Assemblée de l’UFME (Union des Frères Mineurs d’Europe) qui s’est déroulée à Medjugorje (Bosnie-Herzégovine) 
du 27 février au 3 mars, Fr. Darko Tepert, Secrétaire général pour la Formation et les Études, a présenté le rapport sur la 
Formation initiale et permanente dans les Conférences en Europe: une analyse attentive et de proposition sur l’actuelle 

situation des vocations et des professions sur le continent. Les statistiques sont claires: ces dix dernières années l’Europe a enre-

gistré une baisse des vocations dans toutes les Conférences, 
due certainement à la taxe réduite de natalité et à la forte sécu-
larisation de l’Europe. Des éléments qui difficilement peuvent 
être changés sur une brève période, mais « le facteur sur lequel 
nous pouvons compter , c’est notre forme de vie et mission » 
a  dit Fr. Darko. « Il faut se demander ce que nous pouvons 
faire pour rendre notre vie et notre mission plus attirantes, sa-
chant que l’attraction n’est pas   un fruit de nos travaux ou pro-
grammations , mais qu’il est  le fruit de l’appel de Dieu , vécu 
dans le cadre du charisme franciscain. Nous devons donc nous 
poser la question du comment vivre aujourd’hui en Europe le 
charisme franciscain, comment être aujourd’hui en Europe des 
frères mineurs  – frères et mineurs, les plus petits de tous ». 

Le Secrétaire général du SGFS s’est ensuite arrêté sur l’im-
portance de l’écoute de l’Esprit dans la formation permanente: 
«La Formation permanente devrait partir de l’ écoute de l’Esprit 
et devrait essayer de répondre aux demandes actuelles pour 
impliquer vraiment les frères . Avec cette finalité, comme note 
encore  la Ratio formationis franciscanae, la Formation devrait 

être pensée aussi au niveau de l’expérience. Si la Formation 
permanente reste limitée à des discours et à des interventions  
au niveau exclusivement intellectuel et ne vise pas le change-
ment,  l’amélioration de la vie et de la mission , elle  restera 
sans fruit ou donnera peu de fruits ».

«La collaboration entre les Conférences européennes peut 
ouvrir des horizons aux frères, en offrant, par exemple les 
cours de Formation permanente pour d’autres Provinces ou 
Conférences. Ainsi nous pouvons peut-être espérer avoir un 
échange d’idées nouvelles sur la vie et la mission. […] Il faut 
une ouverture à la réalité de la vie des personnes, surtout celle 
des périphéries. Quelques entités ont l’expérience de ce qui 
s’appelle l’année franciscaine: ce type d’expérience peut se 
réaliser parmi  les pauvres , parmi les migrants, dans les nou-
velles formes de vie et mission ( selon le document Ite Annun-
tiate): ce ne sont pas toutes les Entités qui  auront la possibilité 
d’offrir toutes ces expériences, mais au niveau de l’UFME, ces 
possibilités seront plus nombreuses ». 

https://ofm.org/formazione-iniziale-e-permanente.html
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Fr. MassiMo et Fr. Fabio à Madrid et à toledo 
RENCONTRE AVEC LES SŒURS CLARISSES ET LES SŒURS 
CONCEPTIONNISTES DE PORTUGAL ET D’ESPAGNE

Le 18 mars le Ministre général , Fr. Massimo Fusarelli, 
accompagné par le Délégué général pro Monialibus, Fr. 
Fábio Cesar Gomes, a rencontré à Madrid un groupe 

d‘environ 120 Sœurs Clarisses appartenant  à la Confédéra-
tion Sainte Claire d’Espagne et Portugal. 

Dans son intervention le Ministre a parlé de la genèse et des 
principales motivations du processus de révision  des Consti-
tutions Générales de l’Ordre des Sœurs Pauvres de Sainte 
Claire, suivi par un dialogue très fraternel et éclairant.

De Madrid, le Ministre et le Délégué sont partis pour Tolède 
où le dimanche 19 ils ont célébré la sainte Messe dans la 
Maison Mère de l’Ordre de l’Immaculée Conception  ( Sœurs 
Conceptionnistes) et ont vénéré le corps de leur Fondatrice, 
Sainte Béatrice da Silva.

Ensuite, durant le repas avec environ 30 Religieuses de la 

communauté locale et d’autres communautés , le Ministre a 
répondu à diverses demandes. 
_______________
Fr. Fábio Cesar Gomes, 
OFM, Délégué général pro Monialibus

évêque de teMuCo au Chili 
MGR JORGE ENRIQUE CONCHA CAYUQUEO

Pape François a nommé Évêque 
de Temuco (Chili) Mgr Jorge En-
rique Concha Cayuqueo, O.F.M., 

déjà évêque d’Osorno. 

Il est né  le 8 juin 1958 à Carahue,  
Diocèse de Temuco . Après les études 
philosophiques et théologiques à l’Uni-
versité Pontificale Catholique du Chili, il 
a obtenu le Doctorat en Sciences So-
ciales  à l’Université  Pontificale Grégo-
rienne de Rome . Le 23 décembre 1983 
il a émis la profession solennelle dans 
l’Ordre Franciscain des Frères Mineurs 
pour la Province du Chili et a reçu l’or-
dination sacerdotale le 20 décembre 
1986.
Il a exercé les tâches suivantes : Maître 
des frères de profession temporaire; Se-
crétaire provincial pour la Formation et 
les Études; Curé en diverses paroisses 
; Gardien de la Maison de Formation  
San Felipe de Jesús à Santiago; Com-

missaire de Terre 
Sainte au Chili ; 
Ministre Provin-
cial de la Province 
Franciscaine de la 
Sainte Trinité au 
Chili et Président 
de la Conférence 
des  Ministres Pro-
vinciaux du cône 
sud de la Confé-
rence des religieux 
du Chili (Argentine, 
Paraguay et Chili) 
et Premier Vice-Président de la Confé-
rence des religieux du Chili.

Nommé le14 juillet 2015 Évêque titu-
laire de Carpi et Auxiliaire de l’Archevê-
ché de Santiago du Chili. Consécration 
épiscopale le 25 décembre suivant.
Depuis le 11juin 2018 nommé Adminis-
trateur Apostolique sede vacante et ad 

nutum Sanctae Sedis de Osorno et le 
5 février 2020 nommé Évêque de ce 
siège.

A Mgr Jorge Enrique Concha le souhait 
et la prière de l’Ordre afin que son Mi-
nistère à l’Église particulière de Temuco 
porte de copieux fruits de paix et bien . 

https://ofm.org/incontro-con-le-sorelle-clarisse-e-le-sorelle-concezioniste-di-spagna-e-portogallo.html
https://ofm.org/mons-jorge-enrique-concha-cayuqueo-ofm-nominato-vescovo-di-temuco-cile.html
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ACTA ORDINIS FRATRUM MINORUM 2022

Les dernières éditions de Acta disponibles pour le download: 
• N. 2 - AN. CXLI - MAII-AUGUSTI 2022
• N. 3 – AN. CXLI – SEPTEMBRIS – DECEMBRIS 2022

Fr. MassiMo et Fr. Konrad en pologenin 
VISITE À LA PROVINCE DE SAINTE MARIE DES ANGES 

Du 20 au 25 mars  Fr. Massimo Fusarelli, Ministre Général  , et Fr. Konrad Cholewa, Définiteur Général, ont visité la  Province 
de Sainte  Marie des Anges en Pologne , à l’occasion du 400ième anniversaire de sa fondation. La visite a été riche de 
rendez-vous et rencontres qui ont permis au Ministre de connaître tous les frères de la Province, de se confronter avec eux 

sur leur mission de frères mineurs en Pologne, sur la vocation 
franciscaine, sur les défis et les chemins à affronter ensemble 
dans la fraternité et la minorité. Le Ministre a aussi rencontré 
les frères en formation initiale et les formateurs auxquels il a 
consacré ces mots: « Notre vocation n’est pas quelque chose 
qui nous est donné entièrement au début et que nous devons 
seulement conserver : c’est un germe  qui croît et se développe, 
et que nous devons cultiver avec soin , jusqu’à notre dernier 
jour , sur ce chemin de formation qui est vraiment permanent  
[…] Former à la minorité demande en même temps une fra-
ternité qui choisit concrètement un style de minorité, avec des 
choix de vie sobre et de partage avec les gens, d’attentions aux 
styles pastoraux où il faut être présents et actifs comme frères 
et mineurs plus que comme fonctionnaires ecclésiastiques. 

La visite a culminé avec la solennelle concélébration pour les 
400 ans de la Province, présidée par Mgr Marek Jędraszewski, 
Métropolite de Cracovie, dans la cathédrale de Cracovie . À la 
conclusion de la célébration,  Fr. Massimo adressa les mots 
suivants aux présents: «Saint Jean Paul II, fils de cette terre et  
de cette Église  qui a été présent dans cette antique et véné-
rable cathédrale, nous a dit à nous religieux que nous n’avons 
pas seulement  une histoire glorieuse à raconter, mais bien un 

avenir à écrire avec la vie. Ces mots sont d’autant plus appro-
priés alors que nous célébrons les 400 ans de vie et d’action 
des Frères Mineurs de la Province de Sainte Marie des Anges, 
qui à travers des vicissitudes historiques diverses a tenu vive 
jusqu’à aujourd’hui l’étincelle du charisme de saint François au 
milieu de vous, mais avec quel feu? Le don que l’Esprit Saint a 
fait à chacun de nous , aux frères qui aujourd’hui répondent au 
don de l’appel du Seigneur et à  la recherche d’une fidélité dy-
namique au don reçu . Mon souhait c’est que cette flamme ne 
s’éteigne pas et trouve toujours de nouveaux motifs pour s’al-
lumer ». Le Ministre Provincial , Fr. Jacek Koman, s’est dit être 
honoré d’avoir eu, parmi les nombreux invités venus célébrer le 
400ième anniversaire de la Province, aussi le Ministre Général 
«Lui est le successeur de Saint François, c’était comme avoir 
la présence de Saint François parmi nous!» .  

A la fin de la visite , le Ministre général a ainsi commenté: « Des 
anniversaires de cette sorte ne servent pas seulement à rap-
peler l’histoire passée de la Province, mais servent à regarder 
le présent et l’avenir, à renouveler notre esprit et notre identité 
franciscaine , pour aller de l’avant avec l’espérance et  la béné-
diction de Dieu dans l’esprit de Saint François ». 

https://www.ofm.org/acta-ordinis.html
https://ofm.org/uploads/ACTA ORDINIS 2022B.pdf
https://www.ofm.org/uploads/Acta_Ordinis_N3_AN_CXLI-SEPTEMBRIS_DECEMBRIS_2022.pdf
https://ofm.org/acta-ordinis.html
https://ofm.org/conclusa-la-visita-per-i-400-anni-della-provincia-di-s-maria-degli-angeli.html
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l’antonianuM signe un aCCord énergétique aveC le Centre islaMique d’italie
PREMIER ACCORD INTERRELIGIEUX ET ÉNERGÉTIQUE EN ITALIE

L undi 13 mars à Rome, durant le congrès «Énergie de 
paix . Faire énergie pour la paix» , l’Université Pontificale 
Antonianum (PUA) et le Centre Islamique Culturel d’Ita-

lie – Grande Mosquée de Rome, ont signé le premier accord 
interreligieux et énergétique d’Italie. Dans le document on ex-
prime la volonté de «réaliser un projet partagé de communauté 
énergétique entre la PUA et le Centre Islamique Culturel d’Ita-
lie comme premier exemple vivant de profonde collaboration 
et synergie entre les communautés d’appartenance». Avec 
cet accord seront installés des panneaux photovoltaïques qui 
consentiront la production de 50 kilowatts  à la Curie Générale 
des Frères Mineurs, 120 à l’Antonianum et 250 à la Mosquée. 
 
L’accord a été signé pour la PUA par Fr. Massimo Fusarel-
li, Ministre général et Grand Chancelier et par Frère  Augustín 
Hernández Vidales, Recteur Magnifique; pour le Centre Isla-
mique d’Italie par le  Dr. Nader Akkad, Imam, et par le Dr. Abdel-
lah Reouane, Secrétaire Général. L’importance du Document va 
au-delà des nécessités énergétiques ou économiques, ce qu’a 
expliqué Fr. John Puodziunas, Économe Général de l’Ordre: 
«Nous avons commencé ce projet il y a environ six ans, nous 
avons lancé le processus et par deux fois  nous avons été rejetés 
pour divers motifs, soit par l’Antonianum soit par la Curie Géné-
rale. Une des valeurs qui nous guide dans ce domaine est celui 
de la relation: nous ne faisons pas les choses seuls. Nous travail-
lons avec quelqu’un d’autre, avec d’autres personnes. Il ne s’agit 
pas seulement d’avantages financiers, il s’agit de l’orientation à 

la mission, il s’agit de l’efficacité de la mission , pas seulement 
de l’efficacité des finances. Donc l’efficacité de la mission n’est 
visible que dans l’acte de signer ensemble cet accord». 

Dans le document on souligne l’importance «d’inviter toutes les 
personnes qui portent en elles la foi en Dieu et la foi en la fra-
ternité humaine à s’unir et à travailler ensemble, afin que cela 
devienne une première opportunité concrète pour l’Italie, avec 
une attention particulière à la communauté citadine de Rome 
Capitale». L’Imam Nader aussi a mis en évidence l’importance 
de ce pacte: «Il s’agit d’une signature épocale. Ce n’est pas peu 
de chose que produire de l’énergie et la donner. Que notre agir 
devienne un modèle pour les autres communautés musulmanes 
dans le monde». Fr. Augustin, Recteur Magnifique de la PUA a 
en outre expliqué que «La signature rentre dans le développe-
ment de la Licence en Écologie intégrale à la PUA; nous avons 
voulu la signer le 13 mars, jour du dixième anniversaire de l’élec-
tion du Pape François».

les Mots de Fr. MassiMo au dixièMe anniversaire de pontiFiCat de pape François
10 ANS AVEC …FRANÇOIS 

À  l’occasion du 10ième anniversaire de l’élection au Pon-
tificat de Jorge Mario Bergoglio, le Ministre général de 
l’OFM  Fr. Massimo Fusarelli, a partagé une brève réfle-

xion sur le Pape François et ses dix ans de Pontificat.

«L’Ordre des Frères Mineurs s’unit à la joie de beaucoup pour 
l’anniversaire de  dix ans de Pontificat de pape François. Le 
13 mars 2013 nous avons été les premiers touchés par le 
choix audacieux du nom de saint François. Au cours de ces 
années nous avons reconnu toujours plus dans le magi-
stère, des paroles et des gestes de Pape François les traits 
de la vision chrétienne du Poverello d’Assise: la centralité 
de l’Évangile, l’amour pour les petits et les pauvres , la fra-
ternité comme amitié sociale en temps de guerre et d’inéga-
lité, la révérence pour le créé, notre maison commune.  
Le Ministre général avec le Définitoire général, dans le cadre 
des  800 ans de la Règle, avec «Frère François promet obéis-
sance et révérence au Seigneur Pape Honorius et à ses suc-
cesseurs canoniquement élus et à l’Église romaine»(Rb I,2) et 
rappelle Pape François dans la prière de louange et d’interces-
sion pour ses intentions». 

https://www.ofm.org/Linee-guida-per-celebrare-i-centenari-della-famiglia-francescana-2022-2026-9897.html
https://ofm.org/10-anni-con-francesco.html
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Curie générale
OFFICE AUTOMATION

L’Office Automation, ainsi appelé dans la Curie Générale, cor-
respond plus ou moins à la division d’entreprise qui dans le 
monde prend le nom de «Repart IT» où il signifie Information.

Dans un monde qui désormais depuis des décades ne peut sur-
vivre sans les instruments électroniques et informatiques – pour 
le travail et sûrement pas pour le salut-  l’Office où le Ministre gé-
néral m’a demandé de servir depuis janvier 2022  s’occupe avant 
tout de garantir le fonctionnement normal des computers, impri-
mantes, applications, etc. En somme tout ce qui se passe dans 
les autres Offices de la Curie Générale  pour servir, à leur tour, 
autant le Gouvernement de l’Ordre que les Provinces et  Custo-
dies qui, pour tant de motifs, contactent la Curie.
Parmi les tâches de l’Office Automation, il y a aussi fournir un 
support à ceux qui exercent un service dans les divers offices 
et en collaboration avec eux – principalement de des frères pro-
venant des diverses Entités de l’Ordre, mais aussi dépendants 
et collaborateurs extérieurs- soit pour l’usage des instruments et 
applications , soit pour faciliter et rendre plus efficace où et quand 
cela est possible, leur travail. Certainement cet aspect du travail 
diminuera à mesure qu’en Curie arriveront les nouvelles généra-
tions de frères, les ainsi appelés «natifs digitaux».
Une autre tâche déléguée à cet Office est la gestion et l’aggiorna-
mento de certaines bases de données, entre autres surtout le 
Schématisme et Directiones Domorum, où  existent les informa-
tions de base et où nous savons que les divers Offices , aussi les 
Entités de l’Ordre peuvent savoir qui nous sommes et où nous 
sommes (ou ceux qui sont dans l’Ordre ou en ont fait partie pour 
un certain temps. Et les maisons, c’est-à-dire les présences sur 
le territoire des Frères Mineurs) pour en extraire ensuite les Sta-
tistiques publiées sur Acta et requises au début de chaque année 
par le Saint Siège.

Outre les travaux décrits en synthèse, il y a un travail moins 
évident mais certainement aussi important. Il s’agit de:
• La Cyber-sécurité , établie sur divers niveaux et nécessaire 

pour garantir – aussi pour des motifs légaux- que les données 
gérées par la Curie ne soient divulguées inopportunément; 

• un travail continu de manutention et mise à jour de hardware 
et software;

• une gestion de backup, pour être préparés à récupérer des 
informations en cas de nécessité.

 
En bref, je crois qu’on peut dire que voilà le travail de l’Office 
Automation qui repose sur un Directeur, que le Définitoire géné-
ral a choisi parmi les frères qui ont au moins une connaissance 
discrète des questions exposées ci-dessus, et sur un consulteur 
technique dont l’expérience garantit continuité et professionnalité  
encore avec la proximité des frères dans leur service à la Curie.    
___________
Fr. Pasquale Berardinetti – Directeur de l’Office Automation 
Sur la Photo, Fr. Pasquale avec l’Ing. Bonito, Consultant tech-
nique dépuis de nombreuses années à la Curie.

Centenaire FranCisCain 2023 : 800 ans de la règle de saint François

Aucun membre de la Famille Franciscaine ne professe la propre Règle en privé, parce qu’il 
est appelé à vivre l’Évangile en fraternité. Il importe de rappeler que François composa la 
Regula bullata durant une période de sa vie où il dut affronter de nombreuses tensions et 

crises au niveau fraternel mais il ne renonça pas à la prophétie de vivre comme frère de tous et 
nous invite à en faire autant (Lignes directrices pour célébrer les centenaires de la famille franci-
scaine 2023-2026).
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